* *

Le prince des Apôtres entrant dans Rome, et apportant avec lui la parole du Divin Crucifié, dut faire trembler de frayeur les dieux de pierre et de bronze sur leurs socles de marbre.

Leur règne jusqu'alors tout puissant devait toujours aller en s'affaiblissant. Il fallut trois siècles de persécution pour les renverser complètement; et l'on peut dire aujourd'hui qu'à leur poussière se mêle le sang des martyrs!

Il est impossible de passer indifférent sur ce sol béni. Une douce émotion s'empare de vous, élève l'âme et vous rend meilleur chrétien.

Parmi tous ces endroits pleins d'un si grand intérêt, il n'en est pas qui m'ait plus impressionné que les Catacombes. J'en visitai deux, celle de Sainte-Agnès sous la basilique de ce nom, sur la voie Nomentane, et celle de Saint-Calixte, sur la voie Appienne.

Parti à la première heure du jour, je me dirigeai vers cette dernière catacombe en compagnie d'un jeune abbé canadien. élève au Collège Romain, avec qui j'ai fait plus d'une excursion dans la ville de la Vraie Lumière.

Le soleil était à peine levé lorsque nous franchîmes la porte Saint-Sébastien. Laissant derrière nous les tombeaux des Scipions et les ruines des Thermes de Caracalla, nous avançons dans la campagne, et cette voie sur laquelle nous cheminons, c'est la Voie Appienne la Reine des Voies Romaines.

Que de souvenirs, que de ruines parsemées sur cette antique route! Ce sont ici des temples, là des restes de tombeaux; cependant au deu-

xième mille, on aperçoit une modeste église: c'est le "Domine, Quo Vadis."

Saint Pierre, sur le conseil des chrétiens qui craignaient pour ses jours, fuyait la persécution de Néron; mais à cet endroit, il rencontra le Sauveur



VOIE APPIENNE

chargé de sa croix. A cette apparition inattendue, il s'empressa de lui demander: "Seigneur, où allez-vous?—Je vais à Rome pour y être denouveau crucifié," lui répondit Jésus. Le prince des Apôtres retourna alors sur ses pas et rentra dans la ville pour y être crucifié lui aussi